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中青报·中青网记者 蒋肖斌

程序员可能没想到，有一天自己能成

为一档真人秀综艺的主角。《燃烧吧！天才

程序员》让人心中浮现了很多小问号：看什

么，看他们敲着键盘写代码吗？

这是国内首档程序员真人秀，经过层

层筛选的 20 位顶尖 AI 工程师与网络安全

极客选手，盲选组成 4 个战队，在 48 小时内

解决节目组设下的两大赛道难题——攻防

赛道，在虚拟的网络密室中拿到每个关卡

的通关钥匙；AI 赛道，训练出能精准和高

效识别野生动物的 AI 模型。

屏 幕 上 飘 过 一 行 弹 幕 ，“ 弹 幕 终 于 少

了，因为插不上嘴”。但渐渐地，圈外观众被

这群平均年龄二十出头的程序员们圈粉，

“师范生凑个热闹”“法学生看得津津有味”

“艺术生看得很欢乐”⋯⋯

拨开他们闪闪发光的履历，程序员真

人秀凭什么吸引人？

程序员真人秀是怎么诞生的

《燃烧吧！天才程序员》监制宋宠是一

个 80 后，他的身边到处都是程序员。“我发

现这个群体很好玩，一方面他们很严谨，你

问 他 一 个 专 业 词 汇 ， 比 如 ‘ 神 经 网 络 ’，

他会找一堆专业词汇来跟你解释。另一方

面他们也有很多兴趣爱好，有的人办公桌

上 放 着 一 个 小 型 水 族 箱 ， 养 鱼 养 得 很 专

业。有的人喜欢跳伞潜海，还有人喜欢听

德国歌剧。”

除了在工作中观察到程序员的可爱之

处，宋宠坦言也受到自家两个孩子的“影

响”：“我问他们长大后要做什么，他们说

要做明星，因为经常在屏幕上看到明星参

与的综艺节目。那么是不是也可以做一档

以程序员为主角的科技类真人秀？科技有

时候是寂寞的，我希望这档节目能够架起

一道桥梁，唤起孩子们对成为科学家的憧

憬。”

节目中有攻防选手和 AI 选手，外人统

称他们为程序员，其实行内人清楚，这是两

个工作交集不大的群体。节目把他们召集

在一起，互相都不认识，“是想看看他们之

间能碰撞出什么火花”。

这群真人秀选手不好“对付”：他们刚进

入节目的程序，顺手就测了测有没有漏洞。

出生于 1994 年的何立人，是一名攻防

选手。他的背景是一段传奇——念职高，校

长跑路，学校关门，被迫辍学；开游戏代练

公司，只带着员工打游戏，也不接单，公司

倒闭；在网吧包夜，啃着馒头就着“老干妈”

自学黑客技术，渐有所成，后来加入网络安

全公司，维护网络安全成为自己的使命。

这个黑发浓密、面有喜感的大男孩本

想“抱大腿躺赢 100 万”，结果自己成了团

队的“大腿”，以领先优势带团队夺冠。在团

队中，何立人觉得自己是“气氛担当”，“我

在现实中是个比较快乐的人，和同事们的

相处也是打打闹闹，实验室有点像菜市场，

和大家想象得完全不一样”。

出 生 于 1995 年 的 庞 天 宇 ， 清 华 大 学

博士四年级学生，是一名 AI 选手。他在

高 一 就 获 得 了 清 华 保 送 资 格 ， 是 典 型 的

“别人家的孩子”。但他总结，自己是一个

“比较正常的人 ”，“从来不穿格子衬衫，

每周打篮球、健身、打游戏、看电影——

和大家是一样的”。

“感觉大家最关心的还是
我们的头发”

宋宠十分诚恳地表示，这群程序员“完

全没有综艺感”。“他们在进房间的时候，可

能看到有摄像机，但一旦投入比赛，他们根

本不在意镜头，投入度非常高。即便到了比

赛最后一刻，胜负已定，他们也不放弃，

还在上传数据。”

何立人说，一旦开始打比赛，立马忘

了自己在录节目，完全沉浸在比赛中，和

平常的工作状态一模一样。面对镜头，庞

天宇一开始有些羞涩，“第一次化妆”，但

到了比赛激烈时，他早就忘了真人秀这件

事，只享受过程。

观众为什么要看科技类真人秀？宋宠

认 为 ， 最 吸 引 人 的 一 点 应 该 是 “ 大 脑 魅

力”。他曾考虑要不要向观众解释选手的

解 题 思 路， 最 终 决 定 “ 全 部 删 掉 ”：“ 第

一，即便解释，普通观众还是看不懂；第

二，我们想让观众喜欢上这群人，而不是

他们写的代码。”

节目播出后，何立人去看观众反馈，

“大家最关心的还是我们的头发，一旦出

现一个头发少的，弹幕就会出现，‘尊重

强者’”。

史成林是一名物联网行业的程序员，

看了 《燃烧吧！天才程序员》，感觉相当

过瘾。“之前只是圈内才有的竞赛被搬到

了屏幕上，紧张刺激。看到选手历经艰难

答出题目，我跟着他们一起兴奋；看到有

人抓耳挠腮，我也会关注他们的发量会不

会又少了。”史成林说，“节目中的程序员

也 都 是‘ 正 常 人 ’， 也 爱 吃 可 乐 和 炸 鸡 ，

只不过更能熬夜而已。”

清华大学新闻与传播学院影视传播研

究中心研究员司若认为，偏素人的真人秀

是现在的一个发展方向，即把一些专门行

业的人引入到综艺节目中，作为真人秀的

主角——区别于以往似乎一定要用明星、

流量来带动观众的注意力。

“ 真 人 秀 节 目 最 重 要 的 一 点 就 是

‘ 真 ’， 这 是 节 目 的 灵 魂 ， 也 是 最 大 的 看

点；‘秀’则是它的故事性，故事性也是

通过真实性带来的戏剧冲突去推进的。那

么，引入素人——比如程序员，他们的真实

性会更强。”司若说，“程序员是一个平常不

太受关注、不太被了解的群体，甚至大家对

他们还有刻板印象。观众对存在一定神秘

感的未知群体，也会有好奇心理。真人秀把

他们非常真实的生活和工作进行创意性的

编排，会有较高的可看性。”

“我们不是只有游戏和代
码，更有诗和远方”

史成林喜欢看脱口秀，尤其看到与程

序员相关的段子，“啊，原来不是我一个

人 这 样 呢 ”。 他 同 时 也 喜 欢 历 史 、 诗 词 ，

参加过央视 《中国诗词大会》《奇妙的汉

字》 等节目。

看到程序员竟然有成为真人秀主角的

一天，史成林颇感“欣慰”，“让更多人来

了解程序员这个行业，不要用既有的标签

来认识我们，看到我们人不傻，头发也不

少，也可以很有趣。”“多数的我们，聪明

的脑子里住着有趣的灵魂，期待来发现和

碰撞。我们不是只有游戏和代码，更有诗

和远方。”

张岩是一名在传统行业的程序员，尽

管从外形上，他符合人们对程序员的“期

待”：格子衬衫是他的常备服装，衣柜里

有一堆，每天随机取出一件即可。但他觉

得：“程序员一直都挺文艺的，毕竟那么

多关于程序员的段子，基本都是程序员自

己编出来自黑的。”

《燃 烧 吧 ！ 天 才 程 序 员》 的 最 终 成

果，将被无偿应用于野生动物保护，这可

能是其他真人秀所没有的现实价值。宋宠

说 ：“ 科 技 类 真 人 秀 不 是 在 消 费 这 个 群

体，而是希望能真正增加对科技这个行业

的 投 入 ， 让 科 技 成 为 一 件 大 众 关 注 的 有

趣、有意义的事。”

“ 希 望 将 来 也 有 类 似 美 剧 《Silicon
Valley》（硅谷） 的国产影视剧出现，让大

众知道程序员不都是秃头“怪蜀黍”，还

有那么多年轻阳光高智商高颜值的小哥哥

小姐姐，让大众了解信息技术行业其实很

酷很有意思。”张岩说，“哦对了，希望以

后的真人秀，每次能多几个何淑婷这样的

程序员小姐姐。”

程序员也上真人秀了，下一个会是谁？

□ 沈杰群

“你不是说每道题都应该有更好的解

法吗？”

“我希望我能一直呆在这个夏天，永远

和你们在一起。”

“我们不是相信童话吗？”

2020 夏 季 爆 款 悬 疑 剧《隐 秘 的 角 落》

导演辛爽，最近干了一件非常酷炫的事。他

带着剧组原班人马来到一台晚会，直播表

演《隐秘的角落》番外篇——《回响》。演员

秦昊、荣梓杉、史彭元、王圣迪再聚首，呈现

“一镜到底”的演出，还原剧中朱朝阳的家、

少年宫教室、片头灰色楼梯，还有三只小鸡

动画剧场等经典剧集场景。

《隐秘的角落》番外篇的呈现，无论是

场景、打光、运镜还是配乐，都让人恍若看

剧。直到结尾，画面里陡然出现坐在监视器

前的辛爽和一群工作人员，观众如梦方醒：

原来这是直播。

“番外”一词来自日本，相当于中国人

习 惯 说 的 “ 外 传 ”。 番 外 是 对 正 文 的 补

充，通常不录入正文，是作者主动在题材

中加入的部分。番外有很多种，有的番外

是 让 原 作 中 的 角 色 开 启 新 的 “ 支 线 剧

情”，有的番外则是深入展开了主干故事

中提到但未细说的部分，算是给读者一个

交待。

《隐秘的角落》 番外篇 《回响》，就糅

合了多种番外形式。《回响》 既补充式地

展现了朱朝阳在那个夏天之后的状态——

他的人生并未真的“重新开始”；梦境般

的闪回片段揭示了他内心的痛苦和愧悔，

同时还隐晦解答了正片里留下的悬念，比

如严良和普普的确离开了人世，朱晶晶出

事和朱朝阳是有关联的。

故事中，那年噩梦似的夏天一直“回

响”在“朱朝阳”的余生，直至暮年，他

依 然 回 想 第 一 次 为 严 良 和 普 普 开 门 的 瞬

间；故事外，观众也在回望被“小白船恐

惧”支配的夏天，起鸡皮疙瘩之际，二度

解构剧中交织复杂人性的“童话”。

时隔大半年，导演辛爽用 15 分钟的时

间把“隐秘粉”拉回来，送上了不亚于原剧

的震撼。

近来一些热播影视剧也出现“预留的

精华”，不能称之为番外，形式上更接近“彩

蛋”或者“梦幻联动”。

例如《想见你》播到尾声，由于大结局

被提前泄露盗版，剧组做出热血举动：火速

召集原班人马拍了一个“彩蛋”，崭新的平

行时空里，17 岁的黄雨萱为已拥有工作室

的李子维庆祝生日——他们这段相遇是自

然而温暖的，再无“虐恋”。

还有《棋魂》的 VR 版番外，时光穿越

到南梁，褚嬴出现在棋盘对面，还坐上心心

念念的自行车。时光对他说：“褚嬴，自己和

自己下棋，很寂寞吧？从今往后，我陪着你

下棋。”稍微安抚了一下对剧集里褚嬴消失

“意难平”的心碎观众。

可以说，原始剧集的故事魅力越“勾

魂”，我们就越渴求一个番外篇，用以安

放或释放自己在前者里积攒的情感。这次

走 红 的 《回 响》， 是 很 好 的 试 水 和 “ 打

样”：番外篇是否可以被纳入剧集创作的

一部分？

当然，番外的诞生有其必要前提和创

作难度。首先，只有原剧足够火，观众追

完 剧 意 犹 未 尽 甚 至 到 了 “ 放 不 下 ” 的 程

度，才有写番外篇的必要。其次，番外篇

意味着要让导演、编剧创作完成后，尚有

余力给原作一个加分的结尾。这就如同大

厨烹饪大餐之时，脑子里还琢磨如何把一

桌的精华“留一手”，等食客用餐完毕准

备 离 开 时 ， 变 戏 法 一 般 端 出 “ 预 留 的 精

华”，让大家打包带走。

纵然难度高，但有一类影视剧让人尤

为 期 待 番 外 篇 ： 原 始 剧 集 “ 三 观 很 正 ”，

承载了感人至深又震人魂魄的情怀，让人

无论“重刷”多少遍都能常看常新。

例如《琅琊榜》第一部中“琅琊榜首”梅

长 苏 悄 无 声 息 的 离 世 是 所 有 人 的“ 意 难

平”。“琅琊榜”系列第二部播出，内容和前

作关联不大。但观众还是抠出了一点“不是

番外也当番外”的联结，比如年迈的琅琊阁

主蔺晨出场时，谈起萧庭生的军阵之才，感

慨了一声：“有当年那个人的风采。”观众秒

懂，“那个人”是第一部里的梅长苏；萧庭生

临终遗言中说，“得遇先师指导，去除了我

心中的怨愤”，是指少时在梅长苏身边学习

的往昔。

对于不少观众来说，因为过于沉浸和

喜爱，无比好奇是否在故事未展现的时空

里，所有人还有新的存在痕迹？或许某些经

典的好故事，可以在恰当时机借助番外篇

的形式，给予心心念念的观众一种“回眸”，

仿佛最初付诸的笑与泪，还能在时过境迁

之后意外得到一声回响。

影视剧番外如何成为精彩的《回响》

□ 韩浩月

2020 年 9 月 ， 华 人 导 演 赵 婷 的 作 品

《无依之地》，在第 77 届威尼斯电影节获

得最佳影片金狮奖。这一消息，让赵婷这

个名字被更多人记住，也帮她走出影迷圈

子 ， 进 入 大 众 的 视 野 。 这 半 年 来 ， 关 于

《无依之地》 的各种消息与讨论，一直没

有中断。

因为获奖而备受重视，赵婷的走红，

似乎进入一个我们所熟悉的套路——因为

稀缺，她的珍贵性得到超乎想象的重视。

在大众心理层面，赵婷以华人导演的身份

获 奖 ， 似 乎 再 次 证 实 了 华 人 创 作 者 的 实

力，并且也见证到了某种偏见被打破后，

华人导演新群体的创造力与竞争力，都是

值得寄予厚望的。

在赵婷之前，获得过金狮奖的华人导

演，有侯孝贤、张艺谋、蔡明亮、李安和

贾樟柯，赵婷是“第六人”，但从崛起的

速度与力度来看，赵婷所展示的实力与发

展前景，都有着“后浪”般的澎湃。

《无 依 之 地》 的 西 部 片 和 公 路 片 特

征，集合了空旷、孤寂、荒凉等反都市化

的元素，同时也拥有静谧、自由、随性的

个体生命态度。它是一部持有“路归路，

桥归桥”态度的独立电影，但又让本土内

外 不 同 文 化 背 景 下 的 观 众 不 约 而 同 地 觉

得 ， 片 中 所 展 示 的 “ 在 路 上 ” 的 生 活 方

式，很有可能是未来社会的一种主流。

一个地方的经济支柱垮塌，换来的是

这个地方的人流离失所，曾经热闹繁华的

聚集之地，变成过客们的临时场所，《无

依之地》 所讲述的小镇 （小城） 故事，正

在美国多地上演。在弗兰西斯·麦克多蒙

德主演的弗恩身上，观众看到了这代中老

年 人 对 工 业 化 、 现 代 城 市 生 活 的 厌 倦 ，

“逐水草而居”的古老游牧生活方式，重

新拥有了魅力，一辆房车，就足以容纳一

个人的肉体与灵魂、生活与远方。

弗恩是个经历充满伤痕的人，她失去

了深爱的丈夫，与妹妹也有着截然不同的

观念，她遇到喜欢她的男人戴夫，但在发

现戴夫再次陷进舒适又无聊的家庭生活模

式时，她选择了悄悄地告别⋯⋯看完 《无

依之地》 后，很多观众觉得熟悉，认为一

个人开车独自上路，是她最好的选择。

至于自己会不会像弗恩那样？相信很

多人，只是心头有模糊的意识，并不愿意

（不敢） 去认真地深思，因为那真的会带

来真实的触痛感。

弗恩不只是她自己，而是很多人。她

是那些困在道路上或办公室里的中年人，

是 即 便 身 在 家 庭 当 中 也 如 困 兽 般 焦 虑 的

人，是活在一个传统的、沉重的评价体系

中的人，是为了自己的身份与责任而活的

人⋯⋯区别在于，弗恩通过游牧生活获得

了内心的平静——哪怕是暂时的。可绝大

多数现实中人，都没法做到像她那样潇洒

地一走了之。弗恩只有一辆房车，而太多

人 “ 拥 有 一 切 却 好 像 什 么 也 不 曾 拥 有 ”，

因为不敢或不甘心放弃，许多人的一生，

都将不会离开原地。

《无依之地》 中，其实是包含着很古

老的东方式价值观的。在看这部电影的时

候 ， 我 时 不 时 会 想 到 陶 渊 明 的 《桃 花 源

记》，还有“天人合一”的中国哲学。赵

婷在电影中，很喜欢拍摄黄昏、灯晕、花

草 ， 她 虽 然 不 太 刻 意 呈 现 影 片 的 诗 意 氛

围，但依然能够看出她对环境的迷恋。她

暂居的汽车营地，她那装满杂物的房车，

还 有 车 窗 前 未 知 的 道 路 ， 都 是 她 的 桃 花

源 ，“ 乱 花 渐 欲 迷 人 眼 ， 浅 草 才 能 没 马

蹄”，她的心境，与这两句古诗非常吻合。

弗恩没法再轻易地与别人建立亲密关

系 ， 丈 夫 去 世 是 原 因 之 一 ， 但 更 大 的 原

因 ， 是 她 发 现 了 自 我 ， 找 到 了 自 己 与 自

己、与自然更妥帖的相处方式，无需再通

过与人建立亲密关系，来获得幸福感与存

在感。在 《无依之地》 中，弗恩与人相处

的时间是短暂的，而与大自然相处的时间

是 富 裕 的 。 在 大 自 然 里 ， 她 总 会 表 现 出

“展翅欲飞”般的自由感，她在荒石之间

游荡，在大峡谷面前呼喊，提灯走向草原

深处，在湖水里裸泳⋯⋯拥有了这种自我

认同以及与大自然互动的亲密关系之后，

现代文明所提供的一切，都瞬间失去了吸

引力。

前几天，我在短视频网站上看到了一

名东北旅行者拍摄的内容，视频展示的是

他在西双版纳遇到的房车旅行者。这群旅

行者和弗恩差不多一样大的年龄，他们选

择在安全的地方停车，自己做饭，遛狗，

在陌生之地，过着毫无拘束感的生活。这

样的人群并不少，他们要么退休，要么提

前终止了职业生涯，过上了一年四季半数

以上时间在路上的生活，如果跟踪拍摄他

们，制作出的纪录片，是否会是另外一部

《无依之地》 的故事？

由此我想到，《无依之地》 之所以能

在世界范围内，获得近三十个电影奖项上

百个单项奖的提名，不是没有缘由的。因

为它拍摄的，并不是一个“美国梦”破碎

的 故 事 ， 事 实 上 它 与 “ 美 国 梦 ” 关 系 不

大，它只是专注讲述了现代文明发展到一

个新阶段之后，人们普遍的一种困惑，以

及一些人在这困惑面前主动或被动的一种

选择。弗恩内心并不清晰地了解自己的行

为动机，也不会给自己的漂泊之旅赋予什

么特别的意义，她以及他们，只是做了一

件最简单的事情——遵从内心。

《约翰·克里斯朵夫》 的作者罗曼·

罗兰认为，人的生活分为两种，一种是日

常生活，一种是内心生活，相较而言，内

心生活更为重要，因为内心生活才是真正

的生活。对于现代人来说，日常生活已经

被异化了，生活表面的琐碎之美与仪式之

美，被不断加速的时间和超高的劳动强度

所挤压，享受日常生活，更多地变成了对

填不满的欲望的满足。正是因为日常生活

的 “ 爆 炸 ”， 才 导 致 了 人 内 心 生 活 的 空

间，被压缩到极小的地步。人无法从内心

体会自己，本该开阔的内心变成狭窄的小

道，这是导致诸多悲剧的主要源头。

所以 《无依之地》 的价值，不在于它

刻画了一个什么样的人物，讲了一个什么

样的故事，而在于它间接地表达出这个世

界无数人正在经受的煎熬。回到自我，回

到大自然，固然是解放内心的一种方式与

渠道，但毕竟付出的代价有些大，不适合

大多数人。有没有第三种可能？在人们被

时代与潮流推动着向前走的同时，可以多

一些内心生活的时间与空间？

赵婷或弗恩可以指出问题所在，但他

们只是叙述者与电影角色，他们只是启发

者而不是指导者。向前的道路，有许多种

可供选择，已经有人在走的路，我们可以

走，但那些尚且人迹稀少却充满意趣的新

道路，也等着我们自己去发现与开拓。

《无依之地》：追寻丢失的内心生活

□ 何天平

开年的第一部大热剧，竟是一部扶贫
题材的主旋律剧。

这部名为《山海情》的剧集，跟流量、资
本、偶像几乎绝缘，也兼容着人们可以想见
的所有扶贫剧要素——从“土味”的叙事到
一部命题剧追求的宏大主旨，却成了连年
轻观众都在真情实感追的豆瓣高分剧，豆
瓣评分 9.4，口碑和关注度持续走高。时常
出现在网上的一条弹幕是——“你敢信我
在‘上头’一部扶贫剧？”

在任何一种评价体系里，《山海情》的
扎实都是毫无疑问的，更何况这部剧背后
还有“正午阳光”的加持。但品相并不能直
接转化成关注度，面对今天的海量作品，优
质的不在少数，但能成为现象级的终归是
凤毛麟角。比起谈论制作层面的种种“标
准”，一部剧集在社会文化层面能够集聚起
的最大共鸣，是我们更值得去深掘的焦点。
随之而来的问题便是，当我们追《山海情》
时，究竟在看什么？

让人“上头”的一定不是苦难和化解苦
难的艰苦卓绝本身。《山海情》讲述了一个
把“干沙滩”建设成“金沙滩”的真实扶贫故
事，闽宁镇从无到有的过程，牵动着万千追
剧观众的心思。然而在这个结局早已书写
明朗的命题故事里，人们源源不断的感怀
与感动从何而来？

传统意义上的扶贫题材剧往往由英模
叙事主导，宏大立意和英雄主义式的情怀
内在于剧作脉络之中，我们固然能够向这
样的表达致敬，因为所述之事本身足够伟
大，却也免不了因距离尚远而难以亲近。

《山海情》的最大亮色，则是在克制、微缩又
略带诙谐的叙事里，通约出了一条与普罗
大众真实共情的路径。可知可感，是这部剧
之所以能被“追”起来的关键缘由。

人是剧作最大的戏剧性。《山海情》做
了普通话和方言两个版本，在细节处对真
实质感的推敲到了极致。而这一切，最终都
作用回了人的叙事本身。剧中建构的人物
群像，由“家”的视点来串联，脱贫之路上的
一地鸡毛和千头万绪统统归纳进一个个家
庭的烦忧和确幸里。与其说这是一部扶贫
剧，倒不如说是一部矛盾鲜明、线索繁复的
家庭伦理剧。也是在这一过程里，原本很难
落地的扶贫主旨就被转化出了更具体而微
的“种田”属性——有过不可逆转的集体失
败，也有过成功试水；迎来了蜂拥而上，也
遭遇过滞销困境⋯⋯剧里讲述“种蘑菇”的
篇幅，就是最鲜活的例证之一。再溯回剧集
开篇，这样的调子其实早早被确立下了：摇
摆在“吃土”还是“吃沙”现实抉择里的村民
们，都不乏家庭层面的考量，让劝返工作难
上加难；而李水花的逃婚更让几个家庭陷
入鸡飞狗跳，一场不可避免的悲剧带出了

“家”叙事里人的无可奈何与无能为力——
改变，是唯一的出路。

这一点又能关联到人们在剧中所津津
乐道的“土味”，话语风格、角色造型、环境
风貌，自然是可圈可点的创作特色，但这显
然不构成一个可持续的看点。能被大众真
正勾画出的，是故事里的西海固作为一个
独特而真实的乡土社会所投射出的某种代
入感——或者是唤起，或者是反思，但始终
有可捕捉的情感共振。只有理解这些人物
充满不确定性的命运，才能真切感知走出
沙尘、迈向美好生活的意义。

人的背后，还有情。这部剧要回应的所
有关切，也都藏在每一份人情之中。《山海
情》里塑造的绝不仅仅是“革命友谊”这样
可被简单想见的粗线条叙事，最难得的是
在剧中架构的复杂群像里处处不忘“情”，
也处处都留有耐人寻味的情。

扶贫工作是个系统性工程，个体的牺
牲既是不改变的代价，也是改变的代价。许
多观众对李水花的角色投以莫大的关注，
她的情感婚姻选择令无数观众扼腕，马得
福的爱而不得、安永富的背负愧歉，都不能
挽回一个业已造成的悲剧人生。在通电问
题的沟通里，李水花说的那句“长这么大，
第一次知道自己原来那么金贵”令人沉默。
时代的变迁扭转了无数本该平顺的生命历
程，在取与舍之间，改变命运，就变成了最
大的主旋律。

《山海情》有自己的野心，却也踏实于
为这份野心要做出的所有工作，这是可贵之
处。扶贫剧并不仅仅是束之高阁的“规定动
作”，它同样是由一个个鲜活人物和故事组
成的文艺创作，在这一层面上，《山海情》打了
一个样：好的故事从来没有题材设限，主旋
律的叙事也能够有自己的真诚和动人。

看科技类真人秀， 最吸引人
的应该是“大脑魅力”。观众对存
在一定神秘感的未知群体，也会有
好奇心理。

综艺节目《燃烧吧！天才程序员》战队之一，右二为何立人。

豆瓣9.4

这部土味扶贫剧
为何让人上头

影 单

文化观察

追 《山海情》 时我们在看
什么？

时隔大半年，导演辛爽用 15
分钟把“隐秘粉”拉回来，送上
了不亚于原剧的震撼。

弗恩只有一辆房车，而太多人
“拥有一切却好像什么也不曾拥
有”，因为不敢或不甘心放弃，许
多人的一生，都将不会离开原地。


